レント寄稿

素社会の構築

水無くして水素な



策的な観点(水素社会構築に向けて日本企業の産業競争力の強化、 ンな形で有効活用、 日本のエネルギー政策的な観点 素社会の構築」が盛り込まれた。 は「グリーン成長戦略」が掲げられ、二○五○年CNに向けた高い目標として「水 Nと略す)」を宣言した。 二〇二〇年十月、 ファーストとする時代は終わり、 「事業の変革」を積極的に行い、次の大きな成長に繋げる。さらに昨年末に 水素からアンモニアや合成燃料の生産など)、 水素社会での雇用の促進) (菅政権) 今までの地球温暖化への対応を経済成長の制約やコス (水素の直接利用での脱炭素化、化石燃料をクリー 水素の位置づけと、その社会実装への道筋は、 は CNを成長の絶好の機会と捉え、「発想の転 「二〇五〇年カー などである。 ボンニュートラル 水素新市場にお ②日本の産業政 (以下C (1)

では競争力のある水素製造はどうあるべきか、今世界の流れは 「再生可能エネル

を用いた水の電気分解による水素発生」である。

水素には色がある

けられている。 水素の色付け 水素を発生させるプロセスや、 原料によって便宜的に呼称が付

- 再生可能エネルギーを使うためにCO゚を発生しない。 グリーン水素:再生可能エネルギーを用い、 水を電気分解して水素を作る。
- ${\displaystyle \mathop{\mathrm{C}}_{{}_{2}}}$ ブルー水素:化石燃料からCO゚を回収して、それを原料として水素を作る の発生量を減らすことが出来る。
- 済的には最もコストがかからない。 生成物)グレー水素を一トン製造すると一○トンのCO゚が排出されるが グレー水素:化石燃料で水素を作る。 (天然ガスの改質、 ナフサ分解時の副
- (五) (四) ブラウン水素:グレー水素の仲間であるが、 特に石炭由来の水素を示す。
- パープル水素: 原子力で水素を作る。

そのライフサイクルを考え判断しなければ誤りである。 の代表格である太陽光発電パネル、発電時はCO2 これら水素の色付けはEU諸国で多用されているが、 製造工程 (シリコン 運搬、 溶解、 の排出量ゼロに寄与するが、そ パネル製造、 例えば再生可能エネルギー CO²削減を語る時には、 配線材の蒸着な

19 • カレント 2021.9 カレント 2021.9 • 18

てい や寿命後の廃棄物処理などで削減量以上にCO゚を発生し るとの論議も巻き起こってい る。

再生可能エネルギ のコスト比較

光発電 %低下 電は四七%、 の発電設備容量の五六%は、 また二〇一九年に新規導入された大規模な再生可能エネル が二〇一九年に全世界一万七千件のプロジェクトから収集 際再生可能エネル している。 ータによると、 (PV) 発電コストは八二%低下し、 ③陸上風力発電は三九%、 二〇一〇年を一〇〇とした場合、①太陽 ギー 関(IRENA、 最も安価な化石燃料による発電 ④洋上風力発電は二九 ②集光型太陽熱発

0・115米ドル 電の単価は、 コストを下回っている。二〇一九年に操業した大規模太陽光発 ・053米ドル (五・八三円)/ 本の再生可能エネルギー 0・068米ドル (一二・六五円)/kWhになったと報告され (七・四八円)/ との コスト差は年々 k W k W 洋上風力は 陸上風

表

円生可能エネルキーのコスト比較 ロール・ローストに収				
	種 類	EU (2019年実績)	日本 (2021年度*)	倍率 (日本/EU)
	事業用太陽光発電	7.48円/kWh	11円/kWh+税	1.47倍
	陸上風力発電	5.83円/kWh	17円/kWh+税	2.92倍
	洋上風力発電	12.65円/kWh	32円/kWh+税	2.53倍

各種資料より筆者作成

*FIT制度による買取価格

水素発生用・ 水電解装置

界の水素発生用・水電解装置の流れは、水素発生で最も安い原料は水であり、

地球上に海水も含め普遍的に存在する。

大きく三分野に分けられる。

電力は、

す

べての産業のコメであり、

電力コスト

が安くならなけ

ħ

ば水素も安くな 一政策である

日本は周回遅れのエネルギ

EUの積極的なエネルギー政策に比べ、

千二百万人に増加し、

(二〇五〇年時点)

に達するとみている。

能エネルギ

ー分野での雇用

策を検討するうえで、

雇用は、二〇五〇年までこ、テヨンによっている。再生可再生可能エネルギー採用が大きな魅力になっている。再生可再生可能エネルギー採用が大きな魅力になっている。再生可

エネルギー分野全体の雇用は、今日より四千万人増加し一

迅速な規模拡大、

による発電の競争力が向上する中、

そのモジュ

固体高分子電解型 アルカリ水電解型 \widehat{P}

高温蒸気電解型

現在、勢力的に開発が進められてい いる固体高分子電解型である。 る のは、 上記三方式の中で最も効率が良い

21 • カレント 2021.9

が残されており、 水の電気分解、 その課題解決策が世界各国で競われている。 原理は簡単であるが、 経済的に大規模にするためには多くの課題

- 具体的には
- (1) ら四・○ kWh/≧へ二○%削減する。 水素 Nm³ 水素発生に係わる電力費削減 $\mathbb{C}^{(i)}$ 一気圧、一端のガス量) 発生時の電力五 0 k W h Nm^3

か

- 水素発生装置の建設費低減
- 水素一/帰発生当たりの装置、 現在百万円/ $\rm Nm^3$ から四十万円/帰
- (3) 触媒が探索されている。 新規電極、 触媒の探索・研究・ 実証試験など、 高価な白金触媒に代わる安価な
- (5) 4 水電解装置の電源(電圧、 電流、 パルス電源、 高周波電源併用など
- 副産物 ・酸素の活用 (既に市場確立、 即お金になる)

四 世界の水電解装置プレイヤ

K. ツを中心に大規模、 精力的に展開されている。

Nel P T G ルカリ水電解装置は Nel、Hydrogenics 社などが、 ITM-Power が大規模・実証中である。 (Power To Gas) として発生させた水素を天然ガスパイプラインへ供 さらに安価な再生可能エネルギー 固体高分子型では、 Siemens

給してい る。

Turbine プロジェクトで大規模水素発生装置を開発中である。 米国GEは同国エネルギー省 (ロOE) と Advanced Energy System/Hydrogen

五. 世界各国の水素に係わる投資額

- EUは経済対策として7500億ユー 口(九七 五兆円)を投資する。
- ツは水素製造能力拡大として90億ユー 口 一七兆円)
- ポル トガルは国家水素戦略として70億ユー 口 (九千百億円)
- マー クは大規模水素生産として11億ユー \Box (千四百三十億円)

の投資額である。

英国は民間会社五社で9億ポンド さ (約千二百億円)

って国の為に対中川昭一議員 命をなげうって尽くす人物) り戻す為には、 日本では政府やエネルギー企業が水素活用の道筋を明確に描けていない。 欧州では大規模な投資で官民を挙げた水素社会への取 の為に外貨を稼ぎたい」 (財務金融大臣) 大胆な政策決定が必要であり、 の登場を願っている。 と述べていた。 は常に「水問題解決は国益であり、 それを指揮する国士(国家の為に身 私と水問題で触れ合った、 り組みが加速しているが、 私は水大臣にな 遅れを取

23 • カレント 2021.9 カレント 2021.9 • 22